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Nueve cartas a la alcaldía abordaron sus propuestas y sueños se FICHA COMUNAL: 

Conectividad, seguridad y 
medio ambiente: las claves 
en San Pedro de la Paz 
En el inicio de un ciclo especial desarrollado por Diario EL SUR, los nueve 
aspirantes al sillón municipal contrastaron posiciones y pusieron sobre la 
mesa los temas de mayor preocupación para el periodo 2024-2028. 

Por Felipe Cuevas Mora 
felpecuevasodiarielsurl 

Yazmin Jarpa 
Partido Social Cristiano e Independientes 

Edad 44 años 
Profesión: Trabajadora Social 
Partido: Independiente (IND) 

Experiencia previa: Sin cargos de elección 
popular 

Temas de interés comunal 
Ruta Pie de Monte: Permitirá 
descongestionar de buena forma 
la ruta 160. 
Seguridad en atención 
primaria de salud: Deben ser 
espacios seguros con más 
presencia policial y apoyo. 

o Preguntas a fondo 
—¿Cuáles son los tres ejes o 

áreas a relevar en su: 
ciónencaso deserelectoalcalde? 

—Uno delosejes principales de 
gestión administrativa es sin lu- 
garaduda trabajarpara reforzarla 
seguridad en la comuna en sus 
puntosmáscríticos, aumentando 
latele vigilancia encoordinación 
con CarabinerosoPDIe instalan- 
do botones de pánico en puntos 
estratégicos 

Además, requerimos trabajar 
porlotantoen modificarel plano 
regulador y otorgar espacios dis- 
ponibles para nuevos servicios. 
También debemos trabajar en re- 
forzarla salud dela comuna, don- 
degestionaremosla construcción 
de dos nuevos Cesfam. 

—¿Qué la motivó a entrar a la 
política y competir porel cargo? 

—Mi principal anhelo es poder 
lograr la administración munici 
pal y llegara ser la primera alcal 
desa quedael primer paso enges- 
tionar nuestra comuna a ciudad. 
Yo sé que todo lo que podemos 
gestionar nada será inmediato, 
pero porlosmenosdejarlaslíneas 

Plan regulador comunal: Se 
debe frenar el crecimiento 
desmedido de la comuna. 
Protección de ecosistemas: 
Renovaremos el compromiso de 
conservación y respeto con los 
humedales 

zanjadasparaqueenn futurono 
tan lejano nuestros hijos y nietos 
lo puedandisfrutar Porahoranos 
queda solo dar un buen vivir a 
nuestros padres y adultos mayo: 
rescon loque hay. 

¿Con qué medidas concretas 
buscará afrontar la crisis de con- 
gestión vial que vive la comuna, 
y quese ve acrecentada con la ex- 

inmobiliaria? 
—Debemos trabajarenajustarel 

plan regulador comunal permi- 
tiendo el paso a construcción de 
grandes áreas destinadas para un 
futuro hospital, un cementerio 
municipal, una plaza central y 
más espacios para el comercio y 
centro cívico de nuestra futura y 
nueva ciudad. 
Además laruta 160siendouna 

delas mas congestionadas y con 
mayor cantidad de accidentes en 
el país, requiere urgentemente 
mayor presencia policial para lo 
que proponemos una mayor co- 
ordinación entre comunas mejo- 
rando la televigilancia de cáma: 
rascon mayor tecnología y pórti 
cos con lector de patentes. 

   

      

¿Quiénes son los candidatos? 

Audito Retamal Lazo 
Contigo Chile Mejor 

Edad: 75 años Profesión: Profesor 

Partido: Por la Democracia (PPD) 

ja previa: Alcalde de San Pedro Experiencia 
dela Paz entre los años 2008 y 2021, tras 

  

dos periodos consecutivos como concejal 
entre 2000 y 2008 

o Temas de interés comunal 
Ruta Pie de Monte: Es la 
alternativa de solución, pero que 
no toque el humedal. 
Seguridad en atención primaria 
dde Salt: Dividir la ciudad en ocho 
cuadrantes, para dotarlas con 
camionetas y drones. 

o Preguntas a fondo 
—¿Cuáles son los tres ejes o 

áreas a relevar en su administra- 
ciónencaso deserelecto alcalde? 

—Primero, debemos tener un li- 
derazgo preciso, claro y fuerte, 
acompañado por un ordena 
miento del municipio, con unres 
peto de la carrera funcionaria y 
por los propios funcionarios. Sé- 
gundo, el tema seguridad que la: 
mentablemente ha ido en au- 
mento, pese a que tengo a mi ha- 
ber la creación de la Dirección de 
Seguridad Pública con el equipa: 
miento y dependencias corres- 
pondientes para trabajar, además 
deotrasmedidasque permitieron 
en ese momento bajar la violen- 
cia. El tercer tema es el desplaza- 
mientoporla ciudad, porquesino 
teníamos un puente queconecta- 
ra alos puertos la carga iba a pa- 
sar porla ciudad. 

—¿Qué lo motivó a volver a 
compren las urnas porunaal- 

que ostentó 12 años? 
Siempre es unaserie de varia- 

bles que hacen que uno tome esa 
decisión, pero la más fundamen- 
talesla presión ciudadana. Cons- 

Plan regulador comunal: Hay 
que reestudiarlo y ver cómo se 
pone al servicio de un mejor 
desplazamiento dentro de la 
ciudad. 
Protección de ecosistemas: Es 
una preocupación permanente. 

tantementelosvecinosseacerca 
ban y me pedían que pudiera vol- 
ver, porque asujuiciolaadminis 
tración del municipio no se esta 
ba llevando adelante de buena 
manera.Siestuviera bien maneja- 
do,no habríanecesidadalgunade 
postular.A.esose agrega quelaex 
periencia que he tenido y exper 
tiz, con mucho tiempo adminis- 
trando la gestión municipal, 
acompañado de una gestión exi 
tosa que tuvimos. 

—¿Con qué medidas concretas 
buscará afrontar la crisis de con- 
gestión vial que vive la comuna, 
y quese ve acrecentada conlaex- 
pansióninmobiliaria? 
—Suponemos que el cuarto 

puente que debería instalarse a 
mediados de 2025 permitirá ba- 
jar este tema. Pero desde Michai 
hue al puente Bicentenario hay 
23 semáforos descoordinados, y 
requerimos tener una central de 
control de tráfico en la comuna 
que permita darlea lossemáforos 
delaavenida re Cerda 
una mayor cantidad de tiempo 
para facilitarel flujo. 

   

      

Fecha de fundación: 
29 de diciembre de 1995 

Superficie: 112.5 km2 

Población: 131808 

Padrón electoral: 100.806 

Tasa de pobreza: 5,4% 

Núm. de establecimientos 
de salud: 16 

Establecimientos 
educacionales: 57 

Actual alcalde: 
Javier Guiñez (IND) 
*Datos ent el 
INE, Servel E 

Gisela Vergara Henríquez 
Republicanos e Independientes 

Edad 48 años 
Profesión: Abogada 

Partido: Republicano 
Experienci 
elección popular 

sia previa: Sin cargos de 

o Temas de interés comunal 
Ruta Pie de Monte: Buen 
proyecto, pero demasiado lejano 
y no dará mejorías sustantivas. 

Plan regulador comunal: Tiene 
muchas falencias y mucha gente 
lo desconoce. 

Seguridad en atención Protección de ecosistemas: 
primaria de salud: Es un Debemos tener un comité que se 
problema país donde debe actuar dedique a abordar estos temas. 
el Gobierno. 

Preguntas a fondo 
—¿Cuáles son los tres ejes o — presasdel comercio y emprendi- 

áreas a relevar si resulta electa? mientos.Sinembargo,estudiéde- 
—Primeramente, la seguridad. 

He recorrido Boca Sur, Michai- 
hue y Lomas, zonas donde hay 
que hacer una labor importante 
porqueelproblemaesserio, don- 
de hay gentetrabajadora y que ha 
sido estigmatizada. 

Segundo la conectividad, don: 
de tenemos ideas para mejorar 
los tiempos de espera con los se- 
máforos inteligentes, tambiénel 
tema de las vías reversibles, o no 
permitirque loscamionesentren 
ala Villa San Pedro. Lo otro es la 
salud, un tema prioritario yalque 
se le debe dar mayor porcentaje 
de presupuesto, que hoynosupe 
rael2%.Notenemos urgencia de 
día, las ambulancias no las tene 
mostodavía ni un montón deco- 
sas que corresponden para una 
comuna tan grande. 

¿Qué la motivó a entrar a la 
política y competir porel cargo? 
o no soy política, soy como 

la nueva del curso. Me motivó 
porque siempre he estado en el 
ámbito privado, con distintasem- 

recho y me gustaba el cuento po- 
lítico. Mi primera incursión fue 
postular de concejala en Santa 
Juanaen 2021, porque toda mi fa- 
milia era de allá, y postulé porla 
listadela DCcomo independien- 
te,sinsabercómo era. No megus- 
tó nada y al partido me acerqué 
cuando conocí a José Antonio 
(Kast), comencé trabajar por el 
partido allá y después en San Pe- 
dro de la Paz. 

¿Con qué medidas concretas 
buscará afrontar la crisis de con- 
gestión vial que vive la comuna, 
y quese ve acrecentada conlaex- 
pansión inmobiliaria? 
-Como alcaldesa, lo primero 

queme preocuparé es abordarel 
tema dela congestión,con herra- 
mientas a la mano comosson los 
semáforos inteligentes, queno es 
costoso y en poco tiempo podría 
traer un cambio significativo en 
horarios peak. Además, revisaría 
la situación en detalle de cada 
proyectoinmobiliario paracono- 
cersus alcances. 

Juan Pablo Spoerer 
Chile Vamos 

Edad: 38 años 
Profesión: Abogado 
Partio: Evópol 

previa; Seremi del Deporte entre 

René Betanzo Gómez 
Independiente 

Edad: 37 años 
Profesión: Administrador Público 
Partido: Independiente 

a previa: Sin cargos de elección 
Popular: Tercera mayoría comunal en la 
elección municipal de 2021 

   
   

  

Cristina Burgos Barría 
Independiente 

Edad: 51 años 
Profesión: Secretaria ejecutiva 

E) Partido: Independiente 
Experiencia previa: actual concejala 
por dos periodos consecutivos, 
entre 2017 y 2024 

3 2018 y 2019 Segunda mayor comunal 
d ou enla elección municipal de 2021 

  

e Temas de interés comunal 
Ruta Pie de Monte: Completarla, — Plan regulador comunal: 
pero revisar el trazado con los Debemos ponernos las pilas con la 
vecinos de Lomas Coloradas. tercera etapa que viene. 

Seguridad en. á Pro de Se 
de salud: Mejorarla con una debe completar la gobernanza 
ventanilla de atención única que 
disminuya las colas. 

o Preguntas a fondo 
—¿Cuáles son los tres ejes o 

áreas a relevar en su administra- 
ciónencaso deserelectoalcalde? 

-Primero seguridad. Debemos 
trabajar coordinadamente con el 
Ministerio del Interior, además de 
apostarporla recuperación dees 
pacios, más cámaras de televigi 
lancia, crear una Defensoría del 
Vecino y unobservatorioquenos 
permitaanticipamos. Estambién 
clave la modernización de la ges 
tión municipal, apurando suma: 
rios que llevan años detenidos e 
instalartest de probidad y capaci 
taciones para losfuncionariospú: 
blicos. Y un desarrollo de ciudad 
en orden e infraestructura que 
nos permita evitar el caos vial, 
con centros cívicos y nos poda 
mos desarrollar, con servicios y 
una administración presente. 

—¿Qué lo motivó a volver a 
competir por la alcaldía? En 
2021 uste 1e la segunda ma- 
yoría comunal. 

—Por un lado, responsabilidad 
con todaslas personas que creye 
ron en el proyecto y nos queda- 
mos afuera con muy poco. En 

local y aumentar el presupuesto. 

2021 nos tocó hacer campaña en 
el peormomentoelectoral para la 
centroderecha y hoy hay una ten: 
dencia que valora la defensa dela 
libertad y condenar la violencia 
sin complejos. Además, tengo 
una vocación deservicio público 
quevienedecuandoentréatraba 
jaral Goreen2013, juntoamihis- 
toriadevida. 

—¿Con qué medidas concretas 
buscará ¡tar la crisis de con- 
gestión vial que vive la comuna, 
y quese veacrecentada conla ex- 

ión inmobiliaria? 
-Nos tocará la tercera etapa de 

determinación del Plan Regula: 
dor Comunal, donde se pueden 
hacerobservaciones, y queremos 
incorporarala sociedadcivily los 
vecinos para que se converse de 
undesarrolloquedebevenir Ani: 
veldecongestión, debemostraba 
jaren la mejora de la experiencia 
de viaje en el transporte público, 
mejorando la seguridad vial,com- 
pletarloscuatro pasossoterrados 
delaruta 160, y debemos mejorar 
la inteligencia con queseoperan 
los semáforos. 

UN 

  

+ Temas de interés comunal 
Ruta Pie de Monte: Se debe Plan regulador comunal: 
ejecutar de una forma ordenada y — Herramienta de gestión seria para 
amistosa con el medioambiente. visualizarla comuna que soñamos. 
  

  

“dencia recursos y profesionalismo. 

» Preguntas a fondo 
—¿Cuáles son los tres ejes o 

áreas a relevar en su administra- 
ciónencaso deserelectoalcalde? 

-La seguridad, movilidad y sa: 
lud primaria Respecto ala seguri 
dad, hoy no es posible que los 
añossiganpasandoy no hayamos 
tenido las autoridades que adop- 
tenel liderazgo correspondiente. 
Hemos quedado estancados, por 
que vemos que Chiguayante tie- 
ne solucionado el tema, en San- 
tiago están los recursos para au- 
topistaso líneas del Metro, y ¿por 
quénoocurreeso para San Pedro 
de la Paz? 

No ha estado el liderazgo ade 
cuado, y proponemos perseguir, 
atraer, acompañar todos los me: 
gaproyectos que están a disposi 
ción y no dejar que el tiempo dí 
sipelos recursos. 

—¿Quélomotivóarepostularal 
cargo? En 2021 sorprendió al ser 
l a electoral, con 

ee relatando 
veinte años con la comunidad 
desde el punto de vista ocial, las 
personas creyeron en nuestro 

ión de ecosistemas: 
Volveremos a ser el pulmón verde 
del Gran Concepción. 

proyecto la vez anterior y ahora 
con mayor fuerza nos han dicho 
“ahora sí, ahora es posible”. He- 
mos multiplicado los apoyos de 
una manera impresionante con 
las organizaciones sociales, clu 
bes deportivosy de manera trans 
versal; el proyecto que oftecimos 
le hace sentido a la comunidad y 
es muy responsable con poder 
mejorarlesla calidad de vida. 

—¿Con qué medidas concretas 
buscará ¡tar la crisis de con- 
gestión vial que vive la comuna, 
y quese ve acrecentada conlaex- 
pansión inmobiliaria? 

comuna es una zona de 
tránsito y algunos dicen quese de. 
tenga el desarrollo inmobiliario, 
peroesoesimposible y ahíno hay 
mucho por hacer. Nosotros debe 
mosestardos pasos antes.cuando 
nos toque actualizar o modificar 
el Plan Regulador debemos dejar 
lasreglasclaras. Y estodebe venir 
dela mano con nuevos servicios 
yes clave que los proyectos cuen: 
ten con financiamiento para que 
finalmente podamosdarabastoa 
este crecimiento. 

  

o Temas de interés comunal 
Ruta Pie de Monte: 
Resguardaremos el 
medioambiente natural y humano. 
Seguridad en atención primaria 
de salud: Más seguridad con 
tecnología trabajo conjunto y 
contención alos afectados. 

Preguntas a fondo 
—¿Cuáles son los tres ejes o 

áreas a relevar en su administra- 
ción sies electa alcaldesa? 

—Tenemos un programa con 
diez ejes, pero destacamos tres 
áreas centrales relacionadas con 
seguridad, salud y desarrollo eco 
nómico local Enseguridad, forta- 
leceremos comités vecinalesy co 
ordinaremos con Carabineros y 
PDI, implementaremos tecnolo- 
gíacomo cámaras y postes inteli- 
gentes con monitoreo por A. En 
salud, construiremos nuevoscen- 
tros de atención, ampliaremos 
horarios de urgencia y potencia 
remos la telemedicina. Creare- 
mos una dirección de Desarrollo 
Económico Local, apoyando a 
pymes,emprendedoresy ferias li 
bres, fortaleciendo la matriz pro- 
ductiva comunal. 

—¿Qué la motivó a dar el salto 
para competir porla alcaldía, tras 
supaso porel concejo municipal? 

—Durante estos ocho años co: 
mo concejala he estado siempre 
presente, recorriendo gran parte 
de nuestra ciudad. Este desplie 
gue territorial me ha permitido 

Plan regulador comunal: 
Requiere urgente su actualización. 
Protección de ecosistemas: 
Centro de rehabilitación 
medioambiental. 

conocer de primera mano las di- 
versas necesidades y desafíos que 
enfrentamos en una comuna tan 
diversa como la nuestra. Estas ex- 
periencias me impulsaron a pre 
sentar esta candidatura con una 
propuesta comunal que busca 
fortalecer y potenciar a nuestra 
ciudad, poniendo a sus habitan- 
tesenel centro. 

¿Con qué medidas concretas 
buscará la crisis de con- 
gestión vial que vive la comuna, 
y quese ve acrecentada conlaex- 
pansión inmobiliaria? 

—Debemos involucrarnos acti 
vamente en gestionar la ejecu- 
ción de proyectos que disminu: 
yan la congestión vehicular, bus. 
cando consensos que integrenso- 
luciones viales integrales. Escru- 
cial asegurar que el sistema Red 
Regionalcubra todaslasáreasque 
necesitan transporte público, y 
que éste sea eficiente. Mejorare- 
mos las ciclovías en su infraes- 
tructura, limpieza e iluminación 
para un uso seguro. Además, 
avanzaremos en la sincroniza- 
ción de semáforos.
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